

chapitre 9 termine ce survol de la situation par les conclusions générales du Comité sur la gestion du problème de la dette. On trouve à l'Annexe A une brève description de la structure des différentes institutions financières internationales et du rôle que le Canada joue dans chacune d'entre elles.

Le problème de la dette est étroitement lié à l'environnement macro-économique, où des événements subits ont parfois une incidence majeure. Les changements de politique économique décidés par les pays de l'OCDE et les actions des pays en développement peuvent aussi influencer sur le cours des événements. L'exemple le plus frappant en est la chute du prix du pétrole survenue en 1986, qui a profondément modifié la capacité de pays comme le Mexique, le Venezuela et le Nigéria à honorer leurs dettes et en aidant les autres pays en développement importateurs de pétrole à s'acquitter de leurs obligations. Par ailleurs, une baisse de 1 p. 100 des taux d'intérêt peut réduire le fardeau annuel du service de la dette des pays en voie de développement de 4 milliards* de dollars par an. Le niveau de l'activité économique dans les pays industrialisés et l'ampleur des nouvelles mesures protectionnistes adoptées ont également d'importants effets sur la situation de leurs débiteurs. Enfin, la détermination avec laquelle les pays en développement mettent en œuvre des politiques d'ajustement peut aussi avoir sur le climat économique de sérieuses répercussions.

Compte tenu de ces différentes variables, le Comité reconnaît qu'il n'existe pas de solution unique au problème de l'endettement. Il se garde bien par conséquent de tirer des conclusions catégoriques, mais préconise une hausse substantielle des fonds accordés aux pays débiteurs par l'entremise des organisations internationales et des gouvernements créditeurs. Le Comité soutient néanmoins que le problème est bien plus grave qu'on ne le reconnaît généralement et qu'il convient de remanier la stratégie actuelle de gestion de la dette. Pour cette raison, et également parce que le Canada apprécie particulièrement les solutions multilatérales, le Comité estime que le gouvernement du Canada et les autres pays créditeurs devraient s'engager plus activement et directement dans ce dossier. Il suggère en particulier que le temps est peut-être venu d'instaurer un dialogue entre pays créditeurs et pays débiteurs, et il propose à cet égard la création d'un petit comité consultatif international sur le problème de la dette.

* Comme les statistiques de l'endettement mondial sont normalement calculées en dollars américains, tous les chiffres du rapport sont exprimés dans cette devise, sauf indication contraire.